
台北市江西省雩都縣同鄉會 

台北市江西省雩都縣同鄉會，成立于民國七十三事年冬，其前身為台北市雩都真君會，現同

鄉會址設于台北市文山區興隆路二段 116 號三樓江西會館之雩都廳。另設聯絡處于台北縣新

店竹林路 2 巷 15 號， 奉祀許真君神于處內，聖像係雩都鄉親劉翁自家鄉肩負而來，因成立

真君會以奉祀事。

之前每年農曆八月初四日集會慶祝聖誕，壽慶經費年有盈餘，省同鄉會籌建會館，捐助巨資

二十萬元購地及建館，會館落成，乃設雩都廳以為紀念。同鄉會之宗旨，為聯絡感情，團結

互助，據非正式統計，旅台雩都人士超過萬人，現任理事長為:方禩清先生。

雩都（今大陸江西省于都縣）在歷史上數度屬吳又數度屬楚，其沿革正合“吳楚間”的地域

特徵。于都縣，地處江西省南部，贛州市東部，貢水中游，毗鄰閩粵，總面積 2893 平方公

里，轄 9 鎮 14 鄉，人口 94.2 萬，是贛州人口大縣。縣城規劃面積 21 平方公里 323、319 國

道和贛龍鐵路穿境而過，與瑞金、將軍縣興國及甯都、安遠、石城、會昌相接壤，至贛州市

60 公里。

台北市江西省同鄉會館三樓雩都廳之由來     蕭漢  撰

台北市江西同鄉會館，坐落於文山區興隆路二段一一六號，是一幢三層宮殿式之建築，三樓

崇孝祠右方置有一間雩都廳，廳中高懸一木質匾額，題曰：「澂明照世」，理事長朱致一識

其事曰：「雩都同鄉散居寶島者，為數甚夥，率多於民國十八年避秦而來，顛沛流離中，負

許真君聖像以行，乃組雩都真君會，每年夏曆八月初四日舉行祀典，團結鄉誼，五十年來，

其敬如一，台北江西同鄉會館之興建，出鉅資以助，爰贈一匾，以紀其盛，朱致一敬題，民

國六十六年十二月穀旦」。

看完上文，乃知此廳是為紀念雩都真君會捐款助建會館而設，但捐款數字，並未提及，故傳

言各殊，甚且有極少數人持懷疑態度，因此雩都鄉親，亦認為鉅款兩字太籠統，宜有確實數

字示人，因責成筆者在建館有關文件紀錄，查明實數予以公布，以昭公信，筆者接受此一任

務後，乃親往國立圖書館借出當年江西文獻詳閱。查出該項捐款，共為新台幣二十萬元。茲

將捐出經過，分列于后：

一、第一次三萬元：此款為姜伯彰先生說服雩都真君會捐出購買現在會館建地之用，其說服

理由見江西文獻一二五期拙作「雩都人為什麼特別關心台北市江西省同鄉會」一文，此項捐

款由姜伯彰先生在首期工程竣工，籌組管理委員會中特別提出孫嘉禎代雩都真君會捐助了三

萬元之報告，江西文獻捐款徵信列為補助款，刊載文獻五八期，此款佔五百坪地價四萬一千

元，四分之三弱，故老一輩雩都人都認為此地屬於雩都真君會所有。

二、捐助第一期工程款七萬元：民國五十四年姜伯彰先生當選第三屆理事長，即積極籌措建

館事宜，親自分向各鄉親社團商請援助，據姜先生在第一次籌備會中報告，已獲雩都真君會

捐助七萬元，基隆江西同鄉會捐助五萬元之承諾，以及其他各方口頭贊助，「一瞬之間達百

餘萬元」（伍季山先生報告文中形容）姜老信心大增，即展開有關工作，請劉震洲先生負責

工程設計（第二期工程則由李嘉瑞工程師負責）廣發捐冊六佰份，分向全省鄉親捐募，五十

八年收回捐冊二百餘份，共幕得四十餘萬元，雩都真君會承諾之七萬元，如數照付，公佈于

文獻七十五期。



三、第三期十萬元：此款為捐助第二期工程款，為當時理事長朱致一先生親自勸募，刊載于

江西文獻九十期。以上兩期捐款獻建築經費合計為十七萬元，此外朱致一先生等持緣簿向雩

都鄉親勸募，亦達十七萬八千餘元（見文獻三七、四一、四九、五六、五八、六八、七十、

七二、七三、七六、七八、七九、八二、八五、八六、八七、九十、九一、九二、九三、九

四、九五、九八、九九、一百等期捐款徵信）約佔六十六年全部工程完工結算三百四十餘萬

元百分之十強。至於工程方面，劉震洲先生擔任工程小組長，負責一樓工程設計，一樓工程

多次公開招標，開標結果，均因超出底價流標，劉先生接受理監事聯席會議決議與李嘉瑞工

程師共同負責招商議價，並負工程監管責任，會議規定均為義務職，最後使一樓工程順利完

工。朱致一先生接辦第二期工程中途，遭遇經費不繼，將自有和平東路大樓向土地銀行貸八

十萬元周轉。以上為我雩都前輩對會館籌建，所盡之棉力，我省大老，嘉其貢獻，特在會館

設雩都廳鼓勵褒揚之，這是雩都之光，忝為雩都後輩的我們，能不珍視！

事實勝於雄辯    蕭漢  撰

雩都前輩每次參加台北市江西同鄉會慶典或集會，總不忘告訴我們會館當年購買建地時，雩

都真君會捐助了三萬元促成其事，建館時雩都人也出了大力，贏得鄉親的「沒有雩都人就沒

有江西同鄉會」的美言為榮，勉勵我們要重視團體，珍惜會產。時移世遷，今天卻有人站出

來否認事實，並大批雩都人的不是，說些難聽的話，雩都人十分反感，囑筆者根據事實，加

以駁斥。

但民主時代，言論自由，國家大事尚有人信口開河，大談特談，我們這個芝麻小社團，又算

得了什麼，既鄉親有言相囑，爰就指摘各點說明如次：有關雩都真君會捐助三萬元購地一節，

有人說，不對，會館建地是第二屆理事長陳宗鎣先生經手買的，購地是民國四十六年間，會

館捐款刊登江西文獻徵信是五十九年開始，雩都真君會捐助款三萬元登載在六十年，時間不

對，意思是說，如果三萬元是捐助購地，應該登載在五十九年或文獻第一期。殊不知雩都真

君會捐助三萬元購地款是姜伯老說服雩都人捐出的，知其事的人不多，姜伯老在會館和萬壽

宮第一期工程完工組織財產管理委員會中提出「……雩都孫嘉禎代雩都真君會捐了三萬元…

…」報告之後，才補登六十年的文獻，捐款名目特別註記為補助款，而與建館捐款不同。此

款如果不是姜伯老特別提出，可能永遠湮沒無聞，自財管會組成，孫嘉禎老闆以一小商人之

身份，歷任委員，與諸耆賢大老併肩議事，若無特別貢獻，何能膺此殊遇。

某人又根據文獻第三十七期姜伯老講話引伸為購地款來源說，「為籌募捐款救濟逃港澳同鄉，

經組織募款委員會，由謝委員建華充任總幹事，募得台幣十萬元，救助逃亡港澳同鄉，並協

助其來台，以後更在台北縣萬隆地方購有地皮五百坪（係前陳前理事長經手），意思是說購

地款，是救濟款中，提出的或剩餘的，這就更玄了，救濟款的募集是民國四十年前後的事，

離四十六年購買萬隆地皮遠隔五、六年之久，何以知道五、六年後台北要成立同鄉會要建會

館和萬壽宮，若真有此先見之明，何不將「救濟同鄉」、「協助其來台」、「購買同鄉會館

建地」三件大事，一氣呵成，以當時台北地價而言，四萬一千元，至少可買一萬坪上好建地，

足可建會館，建萬壽宮，甚至建一座豫章新村，這是千秋功德，百世聲名，豈是建會館的大

功臣可比。況且查遍江西文獻建館捐款徵信也不見有救濟款捐助的記載，況捐來的救濟款，

沒有流向，行嗎？

有人宣稱，雩都人太霸道，要把他趕出同鄉會去！我們聽了很詑異，雩都人確實不乏拳腳高

手，如現理事方昇騰，前理事張仲甫，蕭大夫錦章，都具有一身好功夫，曾聽過他們對人逞

強逞霸呀！或曰，人家說你們霸道，「是說雩都朱致一先生歷任四屆理事長，每屆理監事名

額佔得太多！」這種想法就錯了，朱將軍四任理事長是眾望所歸，且據前輩告知，以前理監



事會雩都有保障名額，朱致一將軍任理事長時放棄了，吉安楊希堯鄉長在第十屆理監事會曾

擬提案恢復，經我們婉謝而止。第十一屆時，經與許多鄉親討論協議，公認雩都理監事名額

以五名為最適當，雩都人也同意了，所以自第十二屆起，每屆就未超過五人，本（十六）屆

為什麼會多至九人，乃是人家倡言要把雩都人趕出同鄉會的反應，不然，本屆的四名理監事

候補鄉長，都是高票當選人。

近年常聽人大聲疾呼，台北市江西同鄉會館和財產，都是全省旅台江西鄉親捐助的，這話自

然意有所指，對會館而言，亦算正確，對萬壽宮則說不過去，以雩都真君會前後所捐二十萬

元來說，他是數十年慶祝許真君聖誕剩餘緣款積存下來預備興建萬壽宮的基金，雩都真君會

爐主，每年的舊曆七月下旬，就廣發緣簿向鄉親戚友募款聚會祝壽，演歌仔戲，擺流水席，

大家踴躍奉獻的結果，年年都有剩餘。這些捐款人，鄉親自然是江西人，戚友則包括他省和

台灣。即建館時發起的勸募活動，數千名捐款人中，亦多他省人和廠商，萬壽宮建成後，原

接受各界信士朝拜，並設獻金櫃接受捐獻，祗因兩廡設有牌位，才使外界卻步。同鄉會三樓

崇孝祠，設有一間雩都廳，大廳懸掛雩都人朱致一將軍和劉震洲專門委員遺像，有人看了很

不爽，多次主張拆除，目的未達，于是在江西文獻中尋章摘句，大肆爆料說，「姜伯彰先生

在江西文獻第幾期第幾頁說，真君會的老同鄉募得的七萬元，也是準備修建萬壽宮用的。」

文獻第六十二期姜老又說，「雩都同鄉會（正確應稱雩都真君會，雩都同鄉會，民國七十四

年才成立）過去假萬壽宮名義，對外募了一筆經費，現有十餘萬元，想做萬壽宮，力量不夠，

所以江西同鄉會，為了完成其志願，起來負起這種籌建萬壽宮的責任，雩都同鄉為甚麼已捐

之款，不拿出來，不但江西同鄉不感愉快，把許真君神像，弄得年年流浪，供奉無所，許真

君有靈，亦當痛惡若輩，（姜老此話錯了，雩都人供奉許真君的虔誠，前面已經說過，真君

亦特別眷佑雩都人，十年來家家豐足，人人平安，所以每年更換爐主，都有七、八人在神前

擲筶爭取。）希望大家好好勸雩都同鄉管事者，趕快把這筆捐款交出來，並且希望還要多捐

些，不要使許真君生氣……我最傷腦筋的事，就是雩都人答應的捐款，掯而不出，是我誠不

足以動人，所以我不能再做下去，否則我對不起江西同鄉，對不起許真君，所以我今天以一

百二十萬分誠意，希望君子愛人以德，勿再選我為理監事，以免得罪江西和雩都同鄉云云等

等一大堆重話，雩都真君會當年爐主孫嘉禎老闆，深怕許真君生氣，也怕姜老當不成理事長，

不能完成雩都人念茲在茲做萬壽宮的志願，乃立即將答應的七萬元送了過去，或問「姜老先

生不是說雩都人假建萬壽宮之名募得十餘萬元，還希望你們多捐些，為什麼祇捐七萬元，還

「掯而不出」呢？雩都人答道，募得的十餘萬元，早年拿去三萬元買會館建地，所以祇剩七

萬多元呀！至于為什麼遲遲不交出去，大家應該還記得當時的七萬元是一個中級公務員十多

年的薪水，在台北縣永和鎮的竹林路可以買十棟二十建坪的木造平房，七萬元鉅款，誰敢輕

易拿出去呢。

姜伯老得到雩都真君會的七萬元捐款，會館新建工程，就立即開工了，姜老也對得起許真君

了，也對得起江西同鄉，也不會得罪雩都人了，更可以順理成章將理事長繼續做下去了，由

此看來雩都真君會這筆捐款，真如楊枝甘露，法力無邊。為感謝姜伯老幫助雩都真君會達成

建萬壽宮志願，所以第二期，雩都真君會照其「還要捐多些」的希望，又捐了十萬元，我們

大家都看過伍季山先生在某期文獻中發表的文章中一段話吧！他說「……姜伯彰先生發動建

會館首次會議中，與會成員即席承諾捐助建築經費，瞬達百餘萬元。」何以大家都「拉緊荷

包」，「掯而不出」，姜老不發半句「重說」，獨對雩都人不假辭色呢？恕我說句難聽的話，

這位「德高望重」，「無私無我」的江西大老，太平公平呢？不過人家是為完成雩都人的志

願而操勞，而傷腦筋，我們非但不敢介意，還深深的感激他老人家哩。畢竟是非公道，長存

人心，真理越辯越明，事實越講越清楚，人家多爆幾次料，并不能一定說是壞事。若不是人

家爆料，誰會記起姜伯老籌建萬壽宮，是為完成雩都人的志願，更無人記得雩都人七萬元遲

交，幾乎害得姜伯老理事長都做不成。台灣時下有兩句名言曰：信者恆信，不信者恆不信，



今後任人說什麼重話輕話，真話假話，我們都懶得回應了。

大陸于都 
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